

中学生のスポーツ・文化活動の地域展開保護者説明会要旨録

と き：令和5年12月5日（火）19:00～20:40

ところ：中コミュニティプラザ2階大会議室

・現在加美区に住んでいるが加美中に剣道部がない。今は中区スポ少に入っている。中学校に入学したら他の部活動に入ることになる。「選択はできるが部活に入っている場合は部活を優先」とすると、統合したときに剣道部に入り直すことはできるのか？

⇒大いに検討の余地がある。

・部活動や地域クラブに入らない。という選択はできる？帰宅部と言う考え方。

⇒「何もしない生徒が増えるかも」という心配はあるので、そうならないよう活動の充実を図りたい。地域展開の効果の一つとして、スポーツだけでなく、文化活動が確実に充実すると期待している。

・アンケートの対象は？何を聞くの？

⇒内容は、中学生のスポーツ・文化活動の地域展開検討会議の中で検討するのでまだ決まっていないが、できるだけ幅広く聞きたいと考えている。イメージは、子どもにはニーズ調査、保護者には心配事や負担額のこと、地域の方や先生には地域指導者になれるかの意向を聞くことが考えられる。

・先生は指導者として活動できないの？

⇒兼職兼業という制度を整備して、先生としてではなく、地域の1人として報酬をもらいながら指導することができるようになる。人材がどのくらいあるかも、アンケートで聞く予定としている。

・地域展開するといじめ等が心配

⇒これまでできていた学校生活と部活での様子を担任と顧問が情報共有しながら指導に活かしていくという部分は薄まる。現学校部活動は一旦入るとやめるという選択をするのはかなりハードルが高い。地域展開では自由に選択できるし、やめるという選択がしやすい。いじめやトラブルという視点で見ると、それはメリットになると考える。

いじめやトラブルはあるものという前提で、指導者として知っておいてほしいことなどを伝える機会・研修などは役場がしなければいけないこと。もし起こったときは、学校とも情報共有できる仕組みも必要と考えている。

・そもそも部活動を廃止しないでほしい。部活を何のためにしているか。という定義が失われるのでは。

⇒「部活動は、必ずしも教師が担う必要のないこと」つまり、業務として命令できない。先生には、先生にしかできない仕事（教科の指導や生徒と向き合う時間の確保）に集中してもらおう。全国的な流れは「地域移行」である。学校では、部活動がなくなっただけにならないよう、部活動で得られた効果をどう作っていくかを考えていく。

・統合中学校の周辺施設を利用できるように配慮してほしい。分散されると活動しにく

い。中区へ来るルートだけ確保されている現状なので加美区・八千代区のルートの確保も、車の使える老人よりも、車の使えない子どもたちが自分たちで移動できるように配慮してほしい。

⇒どこでするかということは、活動ごとに事情が違う。アンケートなどで意見を聞きながら進める。学校施設を使用することは考えている。団体によっては、学校に行っても良いというところもあるし、自分たちが活動しているところに来てくれるならいくらでも協力しますというところもある。今後、種目ごとに調整していく。

・施設の優先利用も含めて、子どもたちが参加しやすい体制を整えてほしい。

⇒施設の優先利用という点の検討は進んでいないが、統合中学校周辺に色んな施設が集約されることになるため、効率的にしたいと考えている。

・スポカルの設立メンバーは？

⇒行政に設置する予定。将来はNPOなど地域の中で自立するところを目指したい。

・今現在子どもたちが入っている活動は、地域展開で活動してもらえるのか。スポ少と中学生と一緒にできるのか？小学生と中学生が同じ時間帯でやるのが想像できない。指導者の数の確保も心配。

⇒指導者の確保は大きな課題と考えている。人がいないからできないではなく、人を育てるということも必要と考えている。

・統合中までに種目の選択肢がたくさんできているのか。心配です。

⇒現在、サッカー、ソフトボール、水泳、バレーボールで話し合いの場を1回持っているが、1回で方針は決まらない。順番は決めていないが、個々の種目との調整を進め、選択できる体制が整うよう進める。卓球は、今年度すでに中体連の登録をされているので、R6年度から選択肢に入ると思っている。

・一生懸命取り組みたい子どももいるのに地域展開の活動で大丈夫か。練習で大会に向けて頑張っているのに、朝練なしとかになると成果が出せなくなるのでは？

⇒学校から部活をなくすので、今の朝練は残らない。地域クラブが必要と考え実施することは可能だが、半分の生徒がバス通学となる統合中学校で、30分の朝練の時間に合わせてダイヤを組むことはできないので、実質難しい。

・文化系の部活がどのくらい増えるかわかりますか？週一の部活も考えていますか？

⇒個々の活動についての見通しは現在付いていない状況。地域の活動に子どもたちが参加していくと考えると、現在町内で活動されている文化クラブはたくさんある。それぞれに加入するのは大変なので、曜日ごとに種目を変えて色んなことをするようなクラブも考えられる。

・保護者の送迎となっていますが、送迎できない場合はどうしたらいいのですか？送迎ができないために子どもたちがしたいことを断念するのは可哀想。

⇒大きな課題。公共交通を使って参加できるように、活動の時間を工夫したり、活動場所をローテーションして負担を分散したり、保護者同士で送迎しあう等の工夫が考えら

れる。今後検討を進める。

・6年生でミニバスに入っている。バスケを続けさせたいので、バスケの地域展開はいつから始まるんですか？早く地域展開してスライド入部させたい。

⇒随時地域クラブの募集など調整を進めていく。現中学校は中体連を中心に活動しているので、混乱しないように1年単位で選択肢が増えていくイメージを持っている。調整の状況はHPなどでも見ていただけるようにしたい。

・「活動費用について、家庭での費用負担となります。」とあるが、吹奏楽の楽器などは負担額が大きくなりそうだがどう考えていますか？

⇒国の補助で当面安い負担となるとしても、持続可能性と考えると、基本は家庭での負担と考えている。しかし、負担が大きくなりすぎて参加できないとならないように検討を進める。

・私が小学校の時、保護者が学校にきて、指導してくれたクラブ活動があった。試合にも連れて行ってくれた。中学校でも地域の人たちが来てくれたら上手くいくんじゃないか？

⇒統合中の地域開放エリアを使って、子どもたちが活動するところに地域の人が指導に来てくれるようなことも考えられる。セキュリティのことや、怪我の対応などのこともあるので検討する。

・この説明会だけでは足りないと思うので随時説明会を実施してほしいです。

⇒できるだけたくさんの方と意見交換できる場を今後も設定していきます。